
赵丽宏

! ! ! !主持人! 童书市场这几年来一直保持着很高的

热度!并且有上升趋势"您怎么看当下的中国孩子的

阅读状况#

赵丽宏!儿童读物的市场非常大，家长们很愿意
给孩子买书。过去我的散文作品至多印几万册，而我
的上一部儿童长篇小说《童年河》一年多里已经再版
了 !"次，十多万册，并且这个势头还在继续。在中
国，优秀的儿童文学作品，印几十万册不算多。

市场的热，也带来了一些让人担忧的现象，比
如，有些作者只顾迎合孩子，只要能逗乐孩子的作
品，什么样的书好卖就写什么，这是儿童文学的媚

俗。优秀的儿童文学作品，应该以艺术的方
式，用孩子喜欢的故事，把他们往高处引
领，而非一味迎合。
另外，有一个现象值得关注，在儿童读

物中，引进版图书占据了大量的市场份额。
如果外国童书在中国一统天下，那显然是
不正常的。中国的作家们不能听之任之，应
该有所作为，当然，最要紧的是写出更多原
创的好作品。
现在的孩子，课外阅读的时间很有限，

在这有限的时间里，应该让他们尽量多地
阅读好作品，特别是中国本土的优秀儿童
文学作品。

童书热闹中存隐忧
别让引进版“一统天下”

! ! ! !主持人! 中国的童书市场这几年一直很热!

对于作家们而言! 更多的是机遇! 还是考验#

张炜：这些年只能生一个孩子，所以家长
一定会尽量满足孩子，用力培养他们。阅读太
重要了，一本好书改变一生较难，但对其人生
发生影响是显而易见的。家长不停地买书给孩
子，家长的水准就很重要了。书不是读得越多
越好，而是要利用很有限的宝贵时间读好书。
从小送给孩子一些浅薄的读物，况且有的读物
价值观还很成问题，这样的引领是可怕的。当
个好家长，首先是让自己的人文素质提高，见
解不俗。如果家长认识上不去，就会往家里搬
文字垃圾。这是最糟不过的事情。所以家长不
好当，家长的重要任务就是帮助孩子选好书。

结束语

$开卷%未必都$有益%&丰富的阅读!能为孩

子打开一扇看得见外面世界的窗& 陪孩子逛书

店! 考验的是家长的素养和眼光' 为孩子写文

学!考验的是作家的境界和积淀&希望更多的优

秀作家为孩子写作! 也希望儿童的阅读不再是

$跟风%和$盲从%&

! ! ! !主持人!张炜老师的新作(寻找鱼王)即将出

版& 这已经不是您第一次创作儿童文学作品& 是

怎样的机缘让您有了创作儿童文学作品的想法#

张炜! 我的这部书不是通常说的“儿童文
学”，但适合少年阅读，也适合成人阅读。从
!#$%年开始，我一直写这样的作品，并没有严
格的“儿童文学”的认识。因为将“儿童文学”从
文学中分离出来的想法，我会觉得很可惜，也很
担心。
主持人!小说(寻找鱼王)的故事!有成人世界的

爱恨情仇!对于小读者们来说!信息量似乎有点大!

您希望作品带给孩子们什么#

张炜!这部书的信息量不是特别大。所谓的
“儿童文学”，不是幼稚的故事和文字，而是文学
作品中适合儿童读的那一部分。稍稍好的文学作
品，必然有相应的艺术与思想的含量。首先是文
学，其次再让我们找出这其中适合儿童阅读的文
字，而不是相反。像世界儿童文学经典，鲜有什么
专门为孩子准备的文字，而是令成人同样着迷的
文字。要让孩子接触饱满真实的世界，而不是经
过刻意简化的很幼稚的东西，包括生活与艺术。
后者对孩子精神上的成长是很有害的。

主持人! 在一些由成人文学创作转向儿童

文学创作的作家的作品中! 我们感受到了更为

厚重*层次丰富的文学表达!这些作品带来的阅

读感受似乎和一些专门写儿童文学的作家笔下

的有趣*清浅的作品不太一样#

张炜!我不太赞同“转向”这种说法。作家一
直葆有童心才是自然的。杰出的作家无一不始
终葆有一颗童心。临时换上一颗童心是十分可
疑的。该怎样写就怎样写，其中有适合少年儿童
读的，就请儿童出版社出版。如果写童话呢？那
就按童话的要求去写，这只是一种文学体裁。如
果一定要写幼儿读物，那就按要求去写好了，但
不能认为自己在写文学作品，而只是在运用文
学手法和其他手法。

仅仅是“有趣”和“清浅”，就不太可能是真
正的文学作品。先有“文学”，而后才有“儿童文
学”。后者是适合儿童阅读的文学作品而已。专
门的儿童文学作家是值得尊敬的，他们一直努
力在“适合儿童阅读”的这个方向上。但总的来
说，作家大致上还是要放开写，这其中总会有适
合少年儿童的文字。比如马克·吐温，比如安徒
生，比如很多很多。如果作家所有的作品都不适
合少年阅读，那大概也成问题。
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主持人的话
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! ! ! !主持人!赵老师!近年!写惯散

文的您转型写起了儿童小说&您的第

一部长篇儿童小说(童年河)!甫一问

世便赢得了不俗的反响&而刚刚出版

的(渔童)是您的第二部长篇儿童小

说&您怎么看为孩子写作这件事#有

没有对您产生影响的儿童文学作品#

赵丽宏!过去，我没有将读者特
别设定为孩子，但是我的一些文章
被选入了教材，也有出版社将我的
一些适合孩子阅读的作品编辑成
书，推荐给孩子们阅读。近年的两部
长篇小说《童年河》《渔童》，倒是专
门为孩子们而写。我自己对儿童文
学一直心怀敬意，好的儿童文学作
品是一种高境界，写作者需得把生
命体验浓浓地凝聚到笔下，而又能
顺着童心童趣指引让文字流淌———
这对写作者是一个极高的要求。
在我小的时候，没有多少儿童

文学作品可以读，见什么书读什么
书，好在那时读到的文学作品大多
是经典名著。第一次在我阅读记忆
中留下深刻印象的儿童文学，是巴
金翻译的王尔德的《快乐王子》，作
品中高贵的情感，充满想象力的文
字，让我至今难忘。有一句西谚：“读
什么书，成什么人”，确实如此，童年
时代的阅读会影响一生。

主持人!(渔童)的故事背景设定

在 $文革%& 以孩子的视角写那段历

史!会与成人文学作品有什么不同#

赵丽宏!“文革”是值得中国乃
至整个人类世界好好研究的历史。为
什么社会变得那么荒谬，为什么那么
多人处于混沌？这段历史应该牢记，
并且反思，告诉我们的后代，不要让
历史重演。作为从这段历史走过来的
人，有责任把它写下来。这些年，我一
直在思考，如何用文学的方式，将那
段历史记录下来，并且告诉孩子们。
我想，虚构的小说，不能仅止于展示
黑暗，渲染罪恶，不能止步于人性的
堕落和生命的毁灭。如果作者的目光
只是停留在黑暗和恶行，满足或者沉
浸于渲染揭露，向读者描绘一个看不
到希望和前途的绝望世界，那不是文
学的宗旨和目的，真实的历史也并非
如此。儿童小说，应该向小读者展现
人间的真善美，让孩子领悟生命的
珍贵，看到人生的希望。

! ! ! !主持人!(渔童) 的故事中有您自己

的记忆!那些伴随记忆的情感*情绪!在

这么多年的岁月里有没有一些变化#

赵丽宏!《渔童》的故事中有许多我
自己的记忆。随着岁月的流逝，部分记忆
会淡忘，但最深刻的那些不会消失。沉淀
下来的，一定是有价值的。我认识一位翻译
家，“文革”中曾因无法忍受人格受辱，夫妻
俩一起关在屋里开煤气自杀，被赶来的女
儿救下。这位翻译家，后来坚强地活了下
来，并翻译了几十种世界名著。我记着他
对我说的一句话：“既然活下来，那就好
好活着，做一点自己想做的事。”这是我
的小说中一个人物的精神雏形。

“文革”中，几乎所有艺
术都受到批判被打入冷宫，
但真正的艺术无法被消灭。
我曾亲眼目睹无数珍贵的艺
术品被破坏，当时曾想，世间
大概留不下什么艺术品了。
但是“文革”结束后，竟然还
有不计其数的艺术珍品冒出
来，这些艺术品如何躲过劫
难，如何被藏匿，被保护，一
定有无数曲折甚至传奇的经
历。我这部小说的主要线索，
便从中产生。

一个时代，如果孩子们失去天真的童心，那么，这
一定是一个没有希望的时代。值得庆幸的是，“文革”
并没有毁灭人间的童心。我至今仍记得一个孩子对着
打砸抢的“造反队”大喊：“你们是坏人！”那一声童真
的呼喊，我永远无法忘记。这也成为这部小说的一个
源头。
主持人!从写诗歌*散文到写长篇儿童文学作品!

创作的方式*状态有什么不同吗#

赵丽宏!创作状态没有什么不同。依然用我自己
个性的语言来写，不会刻意装出孩子腔。依然是用真
诚的态度，不过度夸张。只是小说与散文在写作技法
上有所不同。值得一提的是，小说的结尾来自我的一
段梦境。当时，小说基本完稿，但一直对结尾不满意。
有天晚上，我做了一个梦，梦见有人敲门，开门看到
一个穿着白衣的孩子，这是小说中的渔童……完整
的梦境后来成了小说现在的结尾。

孩子失去童真
时代没有希望

不刻意写“儿童文学”
让孩子接触真实的世界

家长要提高人文素养
为孩子挑选有价值的好书
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为孩子创作的文学
要展现人间真善美)

张炜

赵丽宏


